Dans le cadre du programme à long terme de remplacement et de renouvellement de l'équipement de défense du Canada, l'avion de chasse CF-18 (Hornet) de McDonnell Douglas a subi des tests préliminaires, les avions patrouilleurs Aurora à long rayon d'action ont continué d'être livrés et le programme d'acquisition de nouvelles frégates de patrouille pour les Forces canadiennes en est arrivé à l'étape contractuelle du prototype définitif.

Contrôle des armements et désarmement

La conclusion d'accords sur des mesures vérifiables de contrôle des armements et de désarmement étant l'une des priorités de sa politique étrangère, le Canada a participé activement aux consultations de l'OTAN concernant les préparatifs des pourparlers américano-soviétiques sur les forces nucléaires de portée intermédiaire (INF), qui ont débuté en novembre. De plus, il s'est réjoui de la décision américaine de reprendre les entretiens sur les armes stratégiques en mettant l'accent sur les réductions.

Au sein du Comité du désarmement, organisme multilatéral de négociation siégeant à Genève, le Canada a cherché à faire avancer le dossier de l'interdiction complète des essais et de l'interdiction de l'utilisation des armes chimiques. Les pourparlers sur la réduction mutuelle et équilibrée des forces (MBFR) se sont poursuivis à Vienne; par ailleurs, la CSCE, lors de sa réunion à Madrid a tenté sans grand succès de s'entendre sur une conférence sur le désarmement en Europe qui aurait initialement pour rôle de négocier de nouvelles mesures de confiance.

Le Canada a consacré beaucoup de temps aux deux sessions du comité préparatoire à la deuxième Session extraordinaire des Nations unies de 1982 consacrée au désarmement (UNSSOD II) et, dans le cadre de ces préparatifs, a publié et largement diffusé une brochure intitulée Le Canada et UNSSOD II. La Chambre des communes a décidé de tenir, au début de 1982, des audiences sur la sécurité et le désarmement en accordant une attention toute particulière au rôle du Canada à 1'UNSSOD II.

Terrorisme

En 1981, la violence et le terrorisme ont fait la manchette presque chaque jour. Aussi est-il de plus en plus évident que, malgré les préoccupations exprimées à l'échelle mondiale et reprises dans les initiatives conjointes proposées par le Canada au Sommet de Bonn et les déclarations faites à Venise et aux Nations unies, il est très difficile de se protéger d'un fanatique. La personne des diplomates n'est plus inviolable ni invulnérable, et plusieurs d'entre eux ont été enlevés, blessés ou tués au cours de l'année.

En Iran, les otages américains ont été libérés mais les luttes internes se sont poursuivies, accompagnées d'attaques à la bombe et d'assassinats comme ceux du premier ministre, du président et d'autres dirigeants politiques. Au Bangladesh, Ziaur al Rahman a été abattu lors